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«Н
еделя медицин-
ского образова-
ния» – глобальный 
образовательный 

и коммуникационный про-
ект, который стартовал в Се-
ченовском Университете 16 
лет назад. В этом году кон-
ференция проходила в «науч-
ном городе» Первого МГМУ 

– Конгресс-центре Научно-
технологического парка био-
медицины. Участники получи-
ли возможность познакомить-
ся с широкими возможностя-
ми НТПБ, на этажах которого 
расположены шесть институ-
тов, 30 лабораторий, а также 
запущено производство био-
медицинских клеточных про-
дуктов.

Открывая «Неделю меди-
цинского образования – 2025», 
министр здравоохранения 
РФ Михаил Мурашко отме-
тил, что главная цель конфе-
ренции – не подвести итоги, а 
поставить новые задачи, при-
чем одна из самых актуальных 

– утоление кадрового голода в 
сфере здравоохранения. «Мы 
переломили ситуацию – идет 
большой приток кадров в от-
расль. С 2023 года это направ-
ление стало стабильным», – 
сказал он. 

Министр подчеркнул, что 
развитие системы медицин-
ского образования идет рука 
об руку с развитием наци-
ональной науки, и выразил 
благодарность ректору Сече-
новского Университета ака-
демику РАН Петру Глыбочко 
за «инициативный и новатор-
ский подход» к популяриза-
ции медобразования в России. 
«Этот подход позволяет нам 
сформировать привлекатель-
ный образ высшего медицин-
ского образования для моло-
дых людей – они действитель-
но хотят посвятить себя и кли-

нической деятельности, и нау-
ке, хотят достичь успеха, реа-
лизоваться как специалисты», 

– сказал министр.
На пленарном заседа-

нии «Медицинское образова-
ние России 2.0: новый этап 
развития» эксперты обозна-
чили основные направления, 
по которым будет перестра-

иваться медицинское обра-
зование. Как отметил ректор 
Сеченовского Университета 
Пётр Глыбочко, важным ша-
гом в процессе трансформа-
ции стало объединение Со-
вета ректоров медицинских 
и фармацевтических вузов 

Минздрава и вузов Минобнау-
ки для общей цели – выстро-
ить единую стратегию раз-
вития высшего медицинско-
го образования. «Необходи-
мо создать единые стандарты 
и программы подготовки сту-
дентов, единые требования 
к материально-технической 
базе, на которой они обу-

чаются, и к профессорско-
преподавательскому составу», 

– сказал он.
Основной стратегией со-

временного медицинского 
университета Пётр Глыбоч-
ко назвал «формирование вы-
пускника с качественно новы-
ми компетенциями». Чтобы 
воспитывать врачей, ученых 
и медицинских инженеров бу-
дущего, академическому со-
обществу, руководителям об-
разовательных организаций 
предстоит решить пять клю-
чевых задач: «обеспечить тес-
ную интеграцию образования, 
науки и практического здра-
воохранения; постоянно об-
новлять образовательные про-
граммы в соответствии с миро-
выми технологическими тен-
денциями; развивать партнер-

событие

3 июíя миíиñтр здраâîîхраíåíия РФ Михаил Мурашêî, рåêтîр Ñå÷åíîâñêîгî Уíиâåр-
ñитåта Пётр Глыбî÷êî и другиå прåдñтаâитåли îргаíîâ âлаñти и âåдущиå эêñпåрты â îбла-
ñти мåдициíñêîгî îбразîâаíия и здраâîîхраíåíия âñтрåтилиñь íа диñêуññиîííых плîщад-
êах XVI Общåрîññийñêîй êîíфåрåíции ñ мåждуíарîдíым у÷аñтиåм «Нåдåля мåдициíñêîгî 
îбразîâаíия – 2025». 

Шаг к медицине будущего
В СечеНоВСком УНиВерСитете прошла 
«Неделя медициНСкого образоВаНия – 2025»

Основной стратегией современного медицинского университета Пётр Глыбочко 
считает формирование выпускника с качественно новыми компетенциями

Михаил Мурашко наградил лауреатов ежегодной премии в сфере 
медицинского образования России Координационного совета по области 

образования «Здравоохранение и медицинские науки»

ства с ведущими медицински-
ми и технологическими компа-
ниями; сформировать систе-
му продвижения российских 
медицинских технологий на 
международные рынки и, на-
конец, сформировать систе-
му развития человеческого ка-
питала с возможностью раз-
вития молодых ученых от сту-
дента до академика».

С докладами на открытии 
недели медобразования так-
же выступили заместитель ми-
нистра здравоохранения РФ 
Татьяна Семенова, председа-
тель Комитета Госдумы РФ по 
охране здоровья Сергей Ле-
онов, заместитель президен-
та Российской академии об-
разования Геннадий Онищен-
ко, руководитель Рособрнад-
зора Анзор Музаев, президент 
Союза медицинского сообще-
ства «Национальная Медицин-
ская Палата» Леонид Рошаль и 
другие видные деятели науки 
и медицины. 

В течение недели веду-
щие ученые, врачи и экс-
перты обсудят на площад-
ке Сеченовского Универси-
тета новые тенденции в раз-
витии медицинского образо-
вания в различных областях: 
научно-технологическое раз-
витие медицинских универ-
ситетов, новые вызовы и за-
дачи в международной дея-
тельности, цифровая транс-
формация и трансформация 
молодежной политики, ин-
новации в методиках и прак-
тиках обучения и новые под-
ходы к формированию обра-
зовательных программ и т.д. 

Министр здравоохранения Михаил Мурашко поблагодарил ректора Петра 
Глыбочко за новаторский подход к популяризации медобразования в России

Руководитель Рособрнадзора Анзор Музаев согласен с заместителем министра 
здравоохранения РФ Татьяной Семеновой в том, что медицинское образование 

– один из лидеров по показателям среди всех учреждений высшей школы

Председатель Комитета Госдумы 
РФ по охране здоровья Сергей 

Леонов подчеркнул, что качественное 
медицинское образование – основа 

сильного здравоохранения
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Нîâåйшиå ñиñтåмы для раííåй 
диагíîñтиêи îíêîлîгии или пîдбî-
ра тåрапии для пациåíтîâ ñ мигрå-
íью, 3D-приíтиíг ÷åрåпíых прîтåзîâ, 
эíдîñêîп ñ иñêуññтâåííым иíтåллåê-
тîм – âыñтаâêа уíиêальíых ñтартапîâ 
прîшла â «íау÷íîм гîрîдå» Пåрâîгî 
МГМУ â рамêах XVI Общåрîññийñêîй 
êîíфåрåíции «Нåдåля мåдициíñêîгî 
îбразîâаíия — 2025». На плîщадêå 
были прåдñтаâлåíы прîåêты аêñåлå-
рациîííîй прîграммы Ñå÷åíîâñêîгî 
Уíиâåрñитåта SechenovTech. 

 У
частники конференции «Неделя 
медицинского образования — 2025» 
познакомились со стартапами на-
чинающих предпринимателей из 

Первого МГМУ и других университетов, 
а также представителей таких компа-
ний, как «Лабтех», научно-издательского 
центра «Инфра-М» и издательства «Фе-
никс». Посетители попробовали на себе 
новейшие технологии. Например, VR-очки, 
которые одним щелчком пальцев «одева-
ют» виртуальный скелет в мышцы с помо-
щью приложения EasyAnatomy или, нао-
борот, паказывают в максимальном при-
ближении костные структуры. Прило-
жение создано для студентов-медиков, 
преподавателей и спортсменов. Оно по-
могает изучать анатомию человека с ис-
пользованием интерактивных моделей. 

Еще один интерактив для посети-
телей выставки – наблюдать работу 
3D-принтера, печатающего формы для 
черепных протезов. На стенде уже гото-
вые модели презентовали авторы старт-
апа RenoSkull – финалиста шестого сезо-
на акселератора SechenovTech. Череп-
ные протезы создают из медицинско-
го цемента, который имеет ряд преиму-
ществ перед титановыми имплантатами: 
анатомическая точность до 0,5 мм, со-
кращение времени операции на 30%, вы-
сокая биосовместимость, возможность 
проведения МРТ пациентам. 

На выставке также был представлен 
стартап – победитель последнего сезо-
на SechenovTech — инновационный ап-
парат «Гелиатон», предназначенный для 
ранней диагностики онкозаболеваний 
молочных желез. Комплекс состоит из 
термометра и компьютерной програм-
мы, он позволяет находить образования 
на фоне различных изменений термаль-
ной картины тела человека. «У нас разра-
ботан рекомендательный модуль, осно-
ванный на искусственном интеллекте, 
который способен автоматически опре-
делять наличие или отсутствие злока-

чественных образований в определен-
ной области. Эта инновационная систе-
ма значительно облегчит работу врачей, 
помогая им в диагностике и оптимиза-
ции маршрута пациента, а также в вовле-
чении его в процессы онкопоиска. Кро-
ме того, интерпретация результатов мо-
жет осуществляться удаленно», – отме-
тил выпускник Сеченовского Универси-
тета врач-хирург Антон Борисов. 

Еще один интересный про-
ект — тоже финалист акселератора 
SechenovTech — инновационный эндо-
скоп с пятью камерами, панорамным 
обзором 340° и искусственным интел-
лектом, который проводит анализ ви-
деоряда прямо во время диагностики 
желудочно-кишечного тракта. Систе-

ма позволяет снизить количество про-
пущенных полипов с 40% до 5% и со-
кращает время процедуры, подчеркнул 
лаборант лаборатории управляемых 
бионических систем Института биони-
ческих технологий и инжиниринга Се-
ченовского Университета Наиль Саль-
манов. Прототип, изготовленный ав-
торами стартапа, управляется вручную, 
однако финальная версия будет полно-
стью роботизирована.

Также на выставке была представле-
на платформа «Архитектоника» — вир-
туальная лаборатория, позволяющая он-
лайн просматривать гистосканы в Ultra 
HD 4K качестве. Авторы стартапа уже 

привлекли 7,5 миллионов рублей инве-
стиций. О дополнительных преимуще-
ствах образовательного конструктора 
курсов рассказала студентка и стажер-
исследователь Сеченовского Универси-
тета Дарья Арчакова: «Платформа авто-
матически проверяет знания студентов, 
позволяя им рисовать на гистоскане и 
оценивая точность распознавания на-
ходящихся на нем структур. Мы также 
применяем искусственный интеллект 
для формирования клинического мыш-
ления будущих врачей через последова-
тельные вопросы, которые направляют 
студентов к правильным ответам».

Свои разработки на выставке старт-
апов представила и Передовая инже-
нерная школа Сеченовского Универси-

тета. Один из проектов 
– обучающий тренажер, 
который позволяет сту-
дентам медицинских спе-
циальностей отрабаты-
вать навыки процедуры 
УЗИ предстательной же-

лезы, а также выполнять хирургические 
манипуляции, например забор биопсии.

«Специалистам Передовой инже-
нерной школы удалось разработать 
материал, который на УЗИ полностью 
имитирует биологические ткани. Этот 
обучающий тренажер можно будет 
использовать в симуляционных цен-
трах», – поделилась студентка перво-
го курса магистратуры Первого МГМУ 
Карина Уразова.

Сеченовский Университет активно 
поддерживает авторов стартапов через 
свою акселерационную программу, по-
могая им пройти весь путь от идеи до 
разработки готового продукта.

о НоВых техНологиях и подходах 
к обУчеНию СтУдеНтоВ 

ВадиМ ТаРаÑОВ, прîрåêтîр пî íау÷íî-
тåхíîлîги÷åñêîму разâитию Ñå÷åíîâñêîгî 
Уíиâåрñитåта: 

– Наш опыт показывает, что мы поступили 
верно, сделав ставку на молодых людей — сту-
дентов и начинающих ученых. Несколько лет 

работы акселерационных программ продемонстрировали, что 
молодые специалисты умеют правильно работать со свои-
ми идеями и успешно справляются с поставленными задачами. 
Проекты наших студентов привлекают значительные частные 
инвестиции — более 450 миллионов рублей. Это подтвержде-
ние того, что мы меняем подход к подготовке специалистов и 
формируем новое мышление. Студенты, проходящие обучение 
у нас, создают серьезные продуктовые решения и формируют 
эффективные команды. 

о траНСформации междУНародНой 
деятельНоСти 

Михаил БРОВкО, прîрåêтîр пî мåжду-
íарîдíîй дåятåльíîñти Ñå÷åíîâñêîгî Уíи-
âåрñитåта: 

– Мы должны активизировать развитие но-
вых партнерских отношений с зарубежными 
университетами уже сейчас, чтобы не потерять 

позиции в мировых рейтингах и обеспечить их дальнейший рост. 
В связи с этим мы ставим перед собой стратегическую амбицию 

— выстраивание новых эффективных научно-профессиональных 
связей. Цель нашего Университета — стать международно при-
знанным экспертом в области медицины и биомедицинских 
технологий. Институт международного образования Первого 
МГМУ играет ключевую роль в этом процессе. Его задача заклю-
чается не только в обеспечении учебного процесса, но и в инте-
грации иностранных студентов во все сферы жизни Университе-
та и страны.

о траНСформации молодежНой 
политики

ВалеРий РОюк, прîрåêтîр пî мîлîдåж-
íîй и âîñпитатåльíîй рабîтå Ñå÷åíîâñêîгî 
Уíиâåрñитåта: 

 – Ранее образование воспринималось ис-
ключительно как учебный процесс, однако се-
годня оно включает в себя и воспитательный 

компонент. Образование стало более комплексным, охватывая 
не только учебные занятия, но и внеучебные активности. В этом 
контексте молодежная политика выступает связующим звеном 
в процессе. Стандарты работы с молодежью в медицинских об-
разовательных учреждениях направлены на формирование па-
триотичных, социально ответственных и профессионально 
ориентированных личностей. Мы стремимся воспитать специа-
листов, готовых брать на себя ответственность и действовать в 
интересах нашей страны. 

о разВитии иСкУССтВеННого иНтеллекта 
ГеОРГий леБедеВ, дирåêтîр Цåíтра 

цифрîâîй мåдициíы Ñå÷åíîâñêîгî Уíиâåр-
ñитåта: 

– Сегодня в процессе обучения студенты-
сеченовцы используют все передовые техно-
логии, лежащие в основе искусственного ин-

теллекта, – от машинного обучения до больших данных, ней-
ронных сетей и технологий компьютерного зрения, которые 
уже широко применяются в медицине. Благодаря таким ком-
петенциям наши выпускники становятся медицинскими спе-
циалистами нового уровня, они обладают глубокими знания-
ми по применению искусственного интеллекта в здравоохра-
нении и выходят из стен Университета уже с опытом работы 
в междисциплинарных командах и с собственными проекта-
ми на стыке медицины и цифровых технологий.

прямая речь

событие

Сеченовский Университет активно 
поддерживает авторов стартапов 
через свою акселерационную программу, 
помогая им пройти весь путь от идеи 
до разработки готового продукта

Стартапы, которые меняют медицину
УчаСтНики «Недели медициНСкого образоВаНия — 2025» позНакомилиСь 
С проектами НачиНающих предприНимателей

На площадке были представлены проекты молодых ученых – 
участников акселерационной программы Сеченовского Университета SechenovTech
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тиях нового национально-
го проекта «Кадры». Также 
в планах – интеграция сай-
та института с платформой 
Sechenov.оnline и создание 
личного кабинета обучаю-
щегося. «Это даст возмож-
ность сформировать долго-
срочную траекторию обуче-
ния специалиста в Универ-

ситете», – заключила Евге-
ния Ших.

базы даННых любых 
патологий

Создание баз данных, ко-
торые могут быть полезны и 
исследователям, и практикам, 

– одно из важных направле-
ний работы кафедры педа-
гогики и медицинской пси-
хологии, рассказала заведую-
щая кафедрой д.п.н. Мария 
Киселёва. Совместно с кол-
легами из других подразде-
лений Сеченовского Универ-
ситета в институте оформи-
ли госрегистрацию баз дан-
ных, посвященных психонев-
рологическому и психическо-
му статусу детей от 0 до 18 
лет. В планах – создать базу 
данных «Диагностика субъ-
ективного восприятия тела 
у пациентов с идиопатиче-
ским сколиозом» и патент 
на чат-бот для купирования 
стресса у студентов. 

Открывают на кафедре и 
программы дополнительно-
го образования. Уже запусти-
ли программу «Клиническая 
психология», а в этом году 
появятся «Нейропсихология», 
«Психолог-консультант» и 
«Медицинский логопед». Сей-
час специалисты работают 
над технологиями раннего 

выявления и коррекции ано-
малий психического разви-
тия, техниками снижения су-
ицидальных рисков и техно-
логиями оптимизации нейро-
когнитивного статуса пожи-
лых людей.

На кафедре кардиологии, 
функциональной и ультра-
звуковой диагностики уже 

успешно завершили работу 
по ряду грантов, в том чис-
ле двум грантам «Фибрилля-
ция предсердий» и трем «Кар-
диоонкология», представил 
результаты изысканий за-
ведующий кафедрой д.м.н., 
профессор Денис Андреев. 
В работе – три гранта,  по-
священных лечению и кон-
кретно сердечных заболе-
ваний, и коморбидных со-
стояний. За последние пять 
лет коллектив кафедры ре-
ализовал пять запатенто-
ванных баз данных для ис-
пользования в кардиоло-
гии. Также, по словам Де-
ниса Андреева, в прошлом 
году стартовал проект «Атлас 
ЭКГ» – «цифровой образова-
тельный ресурс кафедры, с 
помощью которого студенты 
могут учиться интерпретиро-
вать ЭКГ-исследования».

А в планах сотрудников ка-
федры патологической фи-
зиологии Института цифро-
вого биодизайна и модели-
рования живых систем – за-
регистрировать и внедрить 
в России 10 нутрицевтиков 
для лечения сахарного диа-
бета, сердечно-сосудистых 
заболеваний, профилакти-
ки и лечения болезни Аль-
цгеймера. Такие направ-
ления развития кафедры 
представил ее заведующий 

д.м.н. Сергей Болевич. 
В копилке кафедры го-

спитальной терапии № 2 – 
три гранта, в том числе два 
гранта РНФ, один НИОКР, а 
также регистрация результа-
тов интеллектуальной дея-
тельности, рассказала заведу-
ющая кафедрой д.м.н., про-
фессор РАН Светлана Рачи-

на. У кафедры появилась еще 
одна клиническая база – го-
родская поликлиника № 64 
Департамента здравоохране-
ния города Москвы. По сло-
вам Светланы Рачиной, благо-
даря этому появится возмож-
ность «реализовать больше 
научно-исследовательских 
проектов, в частности с 
амбулаторными пациен-
тами, широко применять  
пациенто-ориентированные 
обучающие технологии и 
брать на обучение больше 
ординаторов».

Среди ключевых дости-
жений кафедры управле-
ния сестринской деятель-
ностью и социальной рабо-
ты – разработка дата-сета 
«Характеристика пациентов 
с гипертензивной (гиперто-
нической) болезнью с пре-
имущественным поражением 
почек» и патент на промыш-
ленный образец «Соски дет-
ской», отметила заведующая 
кафедрой, заместитель ди-
ректора по учебной и вос-
питательной работе Инсти-
тута психолого-социальной 
работы профессор, д.м.н. 
Наталия Касимовская. Так-
же за последние пять лет 
сотрудники кафедры выпу-
стили шесть учебников и бо-
лее 30 учебно-методических 
и методических пособий.

УЧеНыЙ соВет

иСкУССтВеННый 
иНтеллект На СлУжбе 
У Врачей

Собственную образова-
тельную платформу «Вир-
туальный пациент» в про-
шлом году внедрили в обра-
зовательный процесс в Кли-
ническом институте дет-

ского здоровья им. Н.Ф. Фи-
латова Сеченовского Уни-
верситета. Как рассказала 
его директор д.м.н., член-
корреспондент РАН Екате-
рина Алексеева, система, 
предназначенная для обу-
чения студентов и врачей, 
генерирует реалистичных 
виртуальных пациентов с 
различными заболеваниями 
с помощью фото-, аудио- и 
других материалов из реаль-
ной клинической практики. 

Результаты использова-
ния платформы говорят сами 
за себя: количество оценок 
«отлично» на экзамене по 
пропедевтике детских болез-
ней выросло на 28,5 процен-
та, а оценок «удовлетвори-
тельно» – снизилось вдвое. 
«90 процентов студентов от-
метили легкость ориентиро-
вания в учебном материале и 
удобство интерфейса», – со-
общила Екатерина Алексеева. 
«Виртуального пациента» так-
же внедрили в 12 медицин-
ских вузах страны.

Уже используют в клини-
ческой практике и систему 
дистанционного мониторин-
га, разработанную в институ-
те. Она дала 6,5 тысячи опо-
вещений об ухудшении со-
стояния здоровья детей, что 
позволило вовремя скоррек-
тировать терапию. 

«Живой учебник», «атЛаС Экг» 
и чат-бот дЛя купирования 
СтреССа
иНСтитУты и кафедры СечеНоВСкого УНиВерСитета 
заплаНироВали НоВые проекты

Сейчас в Клиническом ин-
ституте детского здоровья 
разрабатывают новую систе-
му поддержки принятия вра-
чебных решений. «В насто-
ящее время точность поста-
новки диагноза составляет 
более 85%, и к концу 25-26-го 
года мы можем выйти на кли-
нические испытания и реги-
страцию СППВР как медицин-

ского изделия», – рассказала 
директор института.

фабрика фаНтомНых 
техНологий

Учитывая переход от 
классической медицины к 
моделированию здоровья, в 
Институте клинической ме-
дицины им. Н.В. Склифосов-
ского была запущена иннова-
ционная программа «Лечеб-
ное дело. Профиль «Моде-
лирование здоровья», а так-
же внедрены исследователь-
ский и предприниматель-
ский треки индивидуальных 
образовательных траекто-
рий (ИОТ). «Результатом ста-
новится студент и выпускник 
нового качества, способный 
участвовать наравне с пре-
подавательским составом в 
реализации научных проек-
тов. Около 40% стажеров-
исследователей учатся на 
треках ИОТ», – отметила ди-
ректор института д.м.н., про-
фессор Беатриса Волель.

По ее словам, специали-
сты Института клинической 
медицины будут работать 
в рамках трендов разви-
тия Университета, которые 
включают в себя техноло-
гии молекулярной диагно-
стики и персонализирован-
ной терапии и технологии 

искусственного интеллекта 
в биомедицине. 

При поддержке ректора 
Сеченовского Университета 
Петра Глыбочко в институте 
вместе с Департаментом циф-
ровой трансформации и пар-
тнерами запустят проект «Жи-
вой учебник», направленный 
на повышение качества меди-
цинского образования. Это бу-
дет научно-образовательная 
мультимедийная платформа 
с такими приоритетными мо-
дулями, как терапия, онколо-
гия, хирургия, акушерство и 
гинекология. Еще один про-
ект – «Фабрика фантомных 
технологий». 

«Мы планируем создать 
каталог высокофункциональ-
ных инновационных меди-
цинских симуляционных тех-
нологий. Готовы к концу года 
запустить тестовую версию 
платформы», – сказала Беа-
триса Волель.

Программами дополни-
тельного образования Ин-
ститута профессиональ-
ного образования охваче-
ны уже многие регионы 
страны. Так, на бюджет-
ной основе институт реа-
лизует программы в 29 ре-
гионах страны, а на вне-
бюджетной – в 62 регио-
нах, уточнила директор ин-
ститута д.м.н., профессор 
Евгения Ших. Кроме того, 
в институте в рамках феде-
рального проекта «Обеспе-
чение медицинских органи-
заций системы здравоохра-
нения квалифицированны-
ми кадрами» прошли пере-
подготовку больше трех ты-
сяч специалистов и повыси-
ли свою квалификацию бо-
лее четырех тысяч. Среди 
перспектив развития инсти-
тута – увеличение количе-
ства программ повышения 
квалификации, разработка 
и проведение универсаль-
ных программ для препода-
вателей других университе-
тов и  участие в мероприя-

Руêîâîдитåли âîñьми иíñтитутîâ и êафåдр Ñå÷åíîâñêî-
гî Уíиâåрñитåта íа заñåдаíии у÷åíîгî ñîâåта 12 мая раñ-
ñêазали î дîñтижåíиях ñâîих пîдраздåлåíий за пîñлåдíиå 
гîды и амбициîзíых плаíах íа 2025 гîд. Ñрåди íапраâ-
лåíий разâития – ñîздаíиå íîâых тåхíîлîгий для пîмî-
щи пациåíтам, îбу÷åíия ñтудåíтîâ и пîâышåíия êâали-
фиêации âра÷åй.

Екатерина АлексееваБеатриса Волель Евгения ШихСергей Болевич Денис АндреевСветлана Рачина Мария Киселева Наталия Касимовская

В мае ученый совет под руководством ректора Петра Глыбочко заслушал отчеты 
руководителей восьми институтов и кафедр Университета
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 С
оглашение подписали 
проректор по научно-
технологическому раз-
витию Сеченовского 

Университета Вадим Тара-
сов и председатель правле-
ния АФПЕАЭС Алексей Ке-
дрин на 32-м Российском 
фармацевтическом фору-
ме им. Семашко в Санкт-
Петербурге. Основные на-

правления сотрудничества: 
разработка методов дол-
госрочного прогнозирова-
ния потребностей в лекар-
ственных средствах, фор-
мирование перечня ин-
новационных препаратов, 
востребованных системой 
здравоохранения, разви-
тие экспортного потенциа-
ла и экспортной доступно-

АКтУАЛЬНо

СеченовСкий универСитет 
открыЛ офиС в маЛайзии

Пåрâый МГМУ им. и.М. 
Ñå÷åíîâа îтêрыл ñâîй 
îфиñ â куала-лумпурå (Ма-
лайзия). Ñîглашåíиå îб 
этîм пîдпиñали рåêтîр 
Ñå÷åíîâñêîгî Уíиâåрñитå-
та Пётр Глыбî÷êî и îñíî-
âатåль êîмпаíии SP Care 
Group (îдíа из êрупíåй-
ших ñåтåй мåдициíñêих 
у÷рåждåíий â Малайзии) 
Ñатия Праêаш Надараджаí. 

 о
фис Сеченовского Уни-
верситета в Малайзии 
станет центром разви-
тия образовательного 

и научного сотрудничества 
с регионом Юго-Восточной 
Азии. Он будет заниматься 
продвижением российских 
образовательных программ 
в области медицины, органи-
зацией академических обме-
нов, координацией совмест-
ных научных исследований 
и поддержкой международ-
ных проектов в сфере здра-
воохранения и биомедицин-
ских технологий. В его зада-
чи также войдет проведе-
ние научных конференций, 
стажировок для студентов 
и преподавателей.

В ходе своего визи-
та в Малайзию ректор Се-
ченовского Универси-
тета также принял уча-

Пåрâый МГМУ им. и.М. Ñå÷åíîâа и аññîци-
ация фармацåâти÷åñêих прîизâîдитåлåй еаЭÑ 
(аФПеаЭÑ) заêлю÷или ñîглашåíиå î ñîтрудíи÷åñтâå â 
îблаñти иííîâациîííîй фармацåâтиêи, разрабîтêи мåтî-
дîâ дîлгîñрî÷íîгî прîгíîзирîâаíия пîтрåбíîñтåй â лå-
êарñтâåííых ñрåдñтâах и ñîздаíия уñлîâий для разâития 
эêñпîрта рîññийñêîй фармпрîдуêции. 

Деловой журнал Forbes 
составил очередной рей-
тинг 100 лучших универ-
ситетов России. Сеченов-
ский Университет занял 
19-ю строчку рейтинга, 
став единственным меди-
цинским университетом в 
топ-20 лучших университе-
тов страны.

При подсчетах Forbes 
обращался к данным мони-
торинга деятельности об-
разовательных организа-
ций высшего образования 
Минобрнауки России 2024 
года, результатам прове-
денного редакцией опроса 
лучших работодателей Рос-
сии и информации из от-
крытых источников. Уни-
верситеты оценивались по 
пяти ключевым направле-
ниям: качеству нетворкин-
га, репутации у работодате-
лей, международной репу-
тации, академической сре-
де и фактору Forbes (учи-
тывает количество выпуск-
ников университета в спи-
ске российских миллиарде-
ров Forbes 2025 года).

лУчший 
медициНСкий 
по ВерСии Forbes

первый мгму наШеЛ партнера 
дЛя развития фармацевтики

стие во втором заседании 
Российско-Малайзийской 
рабочей группы по обра-
зованию, науке и техноло-
гиям. Пётр Глыбочко отме-
тил, что Первый МГМУ ак-
тивно развивает партнер-
ство с Малай зией, и пред-
ложил разработать со-
вместные образовательные 
программы, которые будут 
учитывать вызовы, стоя-
щие перед национальными 
системами здравоохране-
ния. Речь идет о старении 
населения, создании но-
вых профилактических и 
персонализированных ме-
тодов лечения, разработ-

ке подходов к восстановле-
нию трудоспособности па-
циентов.

Пётр Глыбочко также 
встретился с малайзийски-
ми выпускниками Сеченов-
ского Университета, что-
бы обсудить вопросы даль-
нейшего взаимодействия и 
укрепления профессиональ-
ных связей. За последние 15 
лет выпускниками Перво-
го МГМУ стали более 1500 
граждан Малайзии. Особое 
внимание на встрече было 
уделено участию выпускни-
ков в международных про-
ектах, программах стажиро-
вок и продвижении россий-

ской медицинской школы за 
рубежом. 

Программа визита рек-
тора Сеченовского Универ-
ситета в Малайзию также 
включила посещение Уни-
верситета Малайя — ведуще-
го исследовательского вуза 
страны, занимающего 11-е 
место в рейтинге лучших 
университетов Азии. В ходе 
визита было достигнуто со-
глашение о развитии пар-
тнерства между университе-
тами в области регенератив-
ной медицины, биомедицин-
ских клеточных продуктов и 
инновационной фармацев-
тики. 

сти российских инноваци-
онных лекарственных пре-
паратов на пространстве 
ЕАЭС, СНГ и дружествен-
ных стран дальнего зару-
бежья, а также обеспече-
ние фармотрасли высо-
коквалифицированными 
кад рами.

«Наша общая цель – раз-
витие производства инно-
вационных препаратов для 
достижения технологиче-
ского лидерства в отрасли. 
Перед нами и нашим пар-
тнером в лице АФПЕАЭС 
стоит амбициозная зада-
ча – добиться увеличения 
российского производства 
новых оригинальных ле-
карств с ожидаемым объе-
мом в 150-200 миллиардов 
рублей к 2030 году и свы-
ше 300 миллиардов к 2036 
году. Сеченовский Универ-
ситет берет на себя функ-
цию отраслевого интегра-
тора для консолидации 
усилий университетов и 
научно-исследовательских 
институтов для решения 
этой амбициозной задачи», 

– рассказал Вадим Тарасов.

Офис в Куала-Лумпуре открывает Сеченовскому Университету доступ на рынок 
образовательных услуг Юго-Восточной Азии

Сотрудничество с АФПЕАЭС открывает Сеченовскому Университету 
новые горизонты развития в фармацевтической отрасли

УВажаемые коллеги и обУчающиеСя! 
Сегодня мы отмечаем День России! Мы с большим уважением от-

носимся к великой истории нашей Родины, ее традициям, победам и 
достижениям.

Наша страна переживала множество сложных периодов. Но 
всегда наш многонациональный народ преодолевал невзгоды и при-
умножал величие Отечества. Сегодня непростое время, но нас неиз-
менно объединяет любовь к Родине и вера в нашу победу. Все мы спло-
тились в поддержке бойцов в зоне специальной военной операции, ко-
торые сражаются за будущую судьбу и независимость России.

Наш Университет всегда участвовал и продолжает участвовать 
в укреплении суверенитета страны. Мы готовим лучших медицин-
ских специалистов. Наши врачи и ученые помогают лечить редкие 
заболевания, проводят сложнейшие операции, разрабатывают уни-
кальные лекарства и высокоэффективные вакцины. Мы делаем став-
ку на науку, на прорывные исследования, не забываем и про духов-
ные ценности. 

В Сеченовском Университете учатся люди разных национально-
стей. Нам удается поддерживать атмосферу мира и дружбы. Мы 
гордимся нашими врачами, преподавателями, обучающимися и вы-
пускниками. Праздник, который мы отмечаем сегодня, — еще один 
повод вспомнить, что мы одна большая семья.

С праздником! Пусть нравственные ориентиры, которые заложе-
ны нашими дедами и отцами, передаются в каждой семье из поколе-
ния в поколение. Только вместе мы можем сделать Россию сильной и 
процветающей страной!

Пётр Глыбî÷êî, ректор Сеченовского Университета,

академик РАН.

УВажаемые коллеги и обУчающиеСя! 
Поздравляю вас с нашим профессиональным праздником – Днем 

медицинского работника! Выбрав эту профессию, вы выбрали свое 
главное призвание и предназначение – сохранять самое дорогое, что 
есть у человека. Его жизнь и здоровье. Труд врача требует не толь-
ко передовых знаний, но и трудолюбия, самоотверженности, состра-
дания и готовности всегда прийти на помощь. Поэтому сегодня сот-
ни слов благодарности звучат в адрес врачей, медсестер, фельдше-
ров и санитарок.

Мы отмечаем наш профессиональный праздник в год 80-летия Ве-
ликой Победы. В годы войны наши коллеги боролись за жизнь каждо-
го солдата, рискуя собой, не считаясь с запредельной усталостью и 
буквально забывая о пулях над головой. Героические усилия врачей, 
медсестер и фельдшеров позволили вернуть на поле боя более 70% 
раненых бойцов. Сегодня медицинские работники так же стойко и 
само  отверженно выполняют свой профессиональный долг в зоне 
специальной военной операции. Их подвиги навсегда останутся в 
истории.

Сеченовский Университет всегда нес особую ответственность за бу-
дущее российского здравоохранения. Тысячи будущих врачей сегодня по-
лучают у нас знания не только по моноспециальностям, но и осваивают 
новые компетенции на стыке различных профессий, в том числе в обла-
сти биоинженерии и цифровой медицины. Такой подход необходим, что-
бы безупречно и четко отвечать на все вызовы времени. 

 Медицина стремительно развивается, появляются иннова-
ционные технологии, современное оборудование, новые вакци-
ны, лекарства, разработки. Сеченовский Университет оста-
ется лидером таких инноваций, трансформируясь в иссле-
довательский медицинский университет мирового уров-
ня.  Всё это происходит благодаря вашему профессионализму 
и трудолюбию.

От всей души желаю вам здоровья, сил и энергии в вашей благо-
родной миссии. Пусть ваши усилия будут вознаграждены уважением, 
признанием и благодарностью от пациентов.

Пётр Глыбî÷êî, ректор Сеченовского Университета,

академик РАН.
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врач-уролог, доцент Института уро-
логии и репродуктивного здоровья 
человека Клиники урологии Сеченов-
ского Университета.

По его словам, без лазерной энер-
гии невозможно было бы развитие 
современных малоинвазивных мето-
дик, таких как ретроградная интра-
ренальная хирургия (РИРХ) и мини-
перкутанная нефролитотрипсия 
(мини-ЧНЛТ), ультрамини нефро-
литотрипсия (УМП). Лазер позволя-
ет работать через ультратонкие гиб-
кие эндоскопы, обеспечивая эффек-
тивное и безопасное дробление кам-
ней и удаление патологических тка-
ней без потери качества оказания по-
мощи.

По словам врача, лазерная энер-
гия позволяет выполнять точные раз-
резы с отличной коагуляцией, что 
особенно важно при работе с дели-
катными структурами мочевыводя-
щих путей. А благодаря миниатюриза-
ции инструментов и внедрению опто-
волоконных технологий стало воз-
можным удалять камни из почек че-
рез проколы в поясничной области 

диаметром всего 2-5 мм, что суще-
ственно снижает риск осложнений и 
ускоряет восстановление пациентов. 
Кроме того, лазерные методики по-
зволяют получать качественные мор-
фологические препараты, что важно 
для диагностики и последующего ле-
чения, особенно при лечении опухо-
лей мочевого пузыря и аденомы про-
статы.

«Использование лазерных техно-
логий позволило снизить морбид-
ность и повысить эффективность ле-
чения пациентов, в том числе за счет 
снижения длительности нахожде-
ния пациентов в стационаре, – гово-
рит Станислав Али. – Пациент после 
оперативного лечения мочекамен-
ной болезни может покинуть стаци-
онар уже на следующий день после 
операции».

В недалеком будущем лазерные 
технологии будут интегрированы с 
современными методами визуализа-
ции и искусственным интеллектом. 
Уже сейчас гибкие эндоскопы стано-
вятся цифровыми, что повышает ка-
чество изображения и точность ма-
нипуляций, а возможность использо-
вания дополненной реальности от-
крывает путь к более прецизионному 
и персонифицированному лечению.

«Сейчас ведутся 
исследования по соз-
данию универсаль-
ных лазерных аппа-
ратов, которые бу-
дут учитывать все па-
раметры в ходе опе-

рации: температуру, давление, ско-
рость ирригационного потока, - рас-
сказывает Станислав Али. – Институт 
урологии и репродуктивного здоро-
вья человека Сеченовского Универси-
тета играет ведущую роль в этих раз-
работках, внедряя новые методики и 
обучая специалистов по всей стране».

лазерНая эСтетика 
В Клинике пла-

стической хирургии 
Сеченовского Уни-
верситета впервые в 
России начали при-
менять тулиевый ла-
зер для проведения 
эстетических опе-

раций на лице и теле. Новый способ 
снижает травматичность операции и 
позволяет пациентам быстрее восста-
новиться и вернуться к полноценной 
жизни, рассказал директор клиники, 
заведующий кафедрой пластической 
хирургии Института клинической ме-
дицины им. Н.В. Склифосовского Се-
ченовского Университета пластиче-
ский хирург Валентин Шаробаро.

В клинике используют отече-
ственный аппарат – тулиевый ла-
зер Urolase+ Premium, адаптирован-
ный к работе с разными тканями: ко-
жей, подкожно-жировой клетчаткой, 
мышцами, связками и так далее.

С использованием нового способа 
уже провели десятки операций. Сре-
ди них – блефароплаcтика (пласти-
ка век, позволяющая убрать морщи-
ны под ними, избытки кожи и меш-
ки под глазами), срединный лифтинг 
лица (пластика области лица между 
глазами и ртом) и эндоскопическая 
пластика (коррекция контура лица, 
во время которой делают разрезы в 
зоне роста волос и через них выпол-
няют лифтинг тканей лица без сле-
дов). «С помощью лазера такие опе-
рации можно провести безопасно и 
практически бескровно по сравне-
нию с другими методиками, где хи-
рург использует «классические» ин-
струменты», – отметил профессор.

Успешно применяют тулиевый ла-
зер и на теле. Например, врачи кли-
ники проводят с его помощью кор-
рекцию груди и абдоминопласти-
ку – процедуру, которая позволяет 
восстановить эстетический вид жи-
вота, убрав с него избытки кожи и 
подкожно-жировой клетчатки, рас-
тяжки и послеоперационные рубцы.

зованием так называемого «синего ла-
зера» – лазера с длиной волны 445 нм. 
Также разработана уникальная мето-
дика лечения пациентов с искривле-
нием перегородки носа методом ла-
зерной термопластики хрящей.

«Данный метод основан на спо-
собности хрящей обратимо терять 
упругость при их кратковременном 
нагреве лазерным излучением до 
температуры около 70 градусов Цель-
сия. Если при этом изменить форму 
хряща, а после охладить его обратно 
до нормальной температуры, фикси-
руя форму, то хрящ в дальнейшем бу-
дет хранить заданную форму, – отме-
чает Валерий Свистушкин. – Лазер-
ная термопластика хрящей успешно 
используется в пластической хирур-
гии для исправления формы носовой 
перегородки, крыльев носа и ушных 
раковин по сей день».

без боли и кроВи
Лазерные технологии стали не-

отъемлемой частью лечения и боль-
шинства урологических заболеваний. 
Так, в Клинике урологии Сеченовско-
го Университета число лазерных опе-

раций уже превысило 3000 в год, это 
60% от общего числа хирургических 
вмешательств. «Мы применяем тули-
евый волоконный лазер для опера-
ций по удалению камней из почек и 
мочеточников (литотрипсия), лече-
ния доброкачественной гиперпла-
зии предстательной железы, а также 
для резекции опухолей мочевого пу-
зыря», - рассказывает Станислав Али, 

от лиНзы к оптоВолокНУ
«Наша клиника 

еще в 1970-е годы 
начала применять 
первый хирургиче-
ский лазер на кри-
сталле рубина, соз-

данный специально 
для медицинских целей, – рассказы-
вает директор Клиники болезней уха, 
горла и носа Первого МГМУ профес-
сор Валерий Свистушкин. – Следую-
щим с небольшим промежутком вре-
мени был внедрен в клиническую 
практику CO2-лазер, способный ге-
нерировать непрерывное излучение 
с длиной волны 10,6 мкм, которое в 
отличие от излучения рубинового ла-
зера поглощается в тонком слое био-
ткани и при этом обладает превосхо-
дными режущими свойствами». 

По словам профессора, CO2-лазер 
до сих используется в оториноларин-
гологии в качестве «рабочей лошад-
ки». Но он не очень удобен в исполь-
зовании из-за того, что излучение 
передается с помощью громоздких 
зеркально-линзовых систем. В 1990-х 
годах в клинике стали использовать 
твердотельный лазер Nd:YAG, в ко-
тором в качестве активной среды ис-
пользуется алюмоиттриевый гранат, 

легированный ионами неодима. Его 
излучение (1,06 мкм) передается к ра-
бочей зоне с помощью тонкого гиб-
кого оптического волокна, что по-
зволило расширить спектр хирурги-

ческих вмешательств на ЛОР-органах. 
На сегодняшний день в Клинике 

болезней уха, горла и носа ежегодно 
проводят более 1000 операций с ис-
пользованием хирургических лазеров. 
Помимо ставших уже рутинными хи-
рургических вмешательств, разрабо-
тана методика лечения пациентов с 
нарушениями слуха. В частности, ме-
тодика проведения стапедопластики 
у пациентов с отосклерозом с исполь-

ЛАзерНые техНоЛогии

Лучи здоровья 
как разВиВаютСя лазерНые техНологии В СечеНоВСком УНиВерСитете

Ñåгîдíя ñлîжíî прåдñтаâить, ÷тî åщå íå таê даâíî хирурги÷åñêîå 
âмåшатåльñтâî пîдразумåâалî îбширíый разрåз, длитåльíый íарêîз и 
íалîжåíиå шâîâ. Ñитуация êардиíальíî измåíилаñь ñ пîяâлåíиåм лазåр-
íых тåхíîлîгий. Миíимальíîå âîздåйñтâиå íа тêаíи и праêти÷åñêîå îт-
ñутñтâиå êрîâîпîтåри, быñтрîå зажиâлåíиå раí, îтñутñтâиå шрамîâ и руб-
цîâ, мåíьшая бîлåзíåííîñть и быñтрый âîññтаíîâитåльíый пåриîд – ла-
зåры ñåгîдíя íå тîльêî пîмîгают âра÷ам лå÷ить забîлåâаíия, íî и пî-
âышают тî÷íîñть диагíîñтиêи. Эêñпåрты Ñå÷åíîâñêîгî Уíиâåрñитåта раñ-
ñêазали î разрабîтêах â îблаñти лазåрíых тåхíîлîгий – ужå âíåдрåííых 
и тåх, êîтîрыå ñêîрî âîйдут â êлиíи÷åñêую праêтиêу.

Уже сегодня лазерные технологии интегрируются 
с современными методами визуализации и 
искусственным интеллектом, а возможность 
использования дополненной реальности открывает 
путь к более прецизионному и персонифицированному 
лечению

Валерий 
Свистушкин

Станислав Али 

Валентин 
Шаробаро

«Синий лазер»

Операция методом лазерной 
стапедопластики с применением 

«синего лазера»

Лазерная пайка тканей
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Пётр Глыбочко, ректор Сеченовского 
Университета: 

– Сеченовский Университет – идеальный плацдарм 
для изучения лазерной энергии и возможности ее 
применения в диагностике и терапии различных 
заболеваний. Преимущества лазерных технологий 
делают их одним из наиболее перспективных 
направлений в медицине. Они обеспечивают 
сочетание точности, безопасности и комфорта как 
для пациентов, так и для медицинских специалистов. 
Ученые из разных подразделений Сеченовского 
Университета сегодня ведут активное изучение 
медицинских лазеров, расширяя горизонты их 
применения и определяя стандарты использования 
этой современной технологии.

ЛАзерНые техНоЛогии

прямая речь

– дмитрий Виêтîрîâи÷, êаêиå иññлåдîâа-
íия â îблаñти лазåрíых тåхíîлîгий прîâîдят 
â Ñå÷åíîâñêîм Уíиâåрñитåтå и êаêиå разра-
бîтêи ñêîрî âîйдут â êлиíи÷åñêую праêтиêу?

– Все наши исследования направлены на изу-
чение взаимодействия лазерного излучения с 
биологическими тканями. Потенциал в этой об-
ласти огромный, еще далеко не все возможности 
лазера в медицине изучены. 

Что касается конкретных разработок, одна 
из них – аппарат «ЛазерТул», разработанный со-
вместно с нашим индустриальным партнером АО 
«Росатом РДС». Этот прибор предназначен для 
выполнения операций в открытой и эндоскопи-
ческой хирургии. 

Принцип его действия основан на использо-
вании теплового воздействия непрерывного, им-
пульсного и импульсно-периодического лазерно-
го излучения. Сегодня есть различные хирургиче-
ские лазеры – аналоги нашего аппарата, однако в 
большинстве случаев они адаптированы для уро-
логических операций. 

Мы проводили оценку эффективности и 
безо пасности применения аппарата «ЛазерТул» 
не только в урологии, но и в онкологии, коло-
проктологии, ортопедии и стоматологии. По ре-
зультатам исследования составлен расширенный 
список показаний к применению лазера, кото-
рый будет закреплен в руководстве по его экс-
плуатации. 

Разработка аппарата уже завершена. До кон-
ца года АО «Росатом РДС» планирует получить 
регистрационное удостоверение Росздравнадзо-
ра. В начале следующего года прибор будет вне-
дрен в клиническую практику.

– Раíåå â Пåрåдîâîй иíжåíåрíîй шêîлå, 
êîтîрîй âы руêîâîдитå, ñîздали лазåрíый 
êîмплåêñ для âîññтаíîâлåíия раí мягêих тêа-
íåй – альтåрíатиâу êлаññи÷åñêîму шîâíîму 
матåриалу. В ÷åм îñîбåííîñть этîгî лазåра и 
íа êаêîм этапå эта разрабîтêа ñåй÷аñ?

– Речь идет о системе лазерной пайки на 
основе диодного лазера и обратной темпера-
турной связи. Это позволяет спаять края раны 
и избежать при этом ожога тканей и формиро-
вания грубого рубца. Во время вмешательства 
в область раны наносится припой – белковый 
состав с наночастицами. А затем на него воз-
действуют лазером. Поэтому на месте разре-
за образуется практически незаметный лазер-
ный шов. Соседние здоровые ткани при этом 
не повреждаются, а рубец в области раны не 
формируется. Это главное преимущество лазе-
ра по сравнению с шовным материалом. Аппа-
рат полностью разработан, все необходимые 
исследования проведены. 

В ближайшее время припой для лазерной си-
стемы мы будем изготавливать в Центре инжини-
ринговых разработок нашего Университета, в чи-
стом помещении. Сейчас мы отрабатываем техно-
логию применения лазера на внутренних органах 
и разрабатываем припой для таких вмешательств. 

– В êаêих îблаñтях будут примåíять этîт 
лазåрíый êîмплåêñ? 

– Например, в пластической и классической 
хирургии, для восстановления менисков, связок 
и сухожилий, при реконструкции костных тка-
ней челюстно-лицевой области – потенциальная 
сфера применения очень широкая.

Окончание на стр. 12.

Стоматология 
Активно внедряют лазеры в клиническую 

практику и врачи из Института стоматологии 
им. Е.В. Боровского. Сегодня их применяют 
при проведении вестибулопластики – кор-
рекции глубины преддверия полости рта. 
Специалисты института запатентовали не-
сколько способов проведения такой опера-
ции. Также в институте разработали ден-
тальный имплантат нового поколения с ла-
зерной обработкой поверхности, что позво-
ляет избежать осложнений и повышает срок 
службы имплантата.

С помощью лазера нача-
ли устранять и герпетиче-
ские поражения губ. Доста-
точно трехминутного воз-
действия лазером, и уже че-
рез сутки видно значитель-
ное улучшение, а через не-

делю следы поражения практически не за-
метны. «Заболевание регрессирует в более 
короткие сроки, чем при лечении другими 
способами», – подчеркивает директор Ин-
ститута стоматологии им. Е.В. Боровского 
Олег Еремин.

Еще один пример успешного применения 
лазерных технологий в стоматологии – фор-
мирование в области дентальных импланта-
тов зоны прикрепленной кератинизирован-
ной слизистой оболочки, то есть барьера, ко-
торый защищает имплантат и кость, окружа-
ющую его, от травматического воздействия и 
микробов.  «На 14 сутки после операции мы 
наблюдаем полную эпителизацию раневой 
поверхности, чего не бывает при традицион-
ной работе скальпелем», – сказал директор 
института.

колопроктология 
«В колопроктологиче-

ской практике мы исполь-
зуем лазерную энергию для 
малоинвазивного лечения 
геморроя, свищей прямой 
кишки, эпителиального коп-
чикового хода, анальной тре-

щины и удаления крупных полиповидных об-
разований толстой и прямой кишки», – рас-
сказывает профессор Пётр Царьков, дирек-
тор Клиники колопроктологии и малоинва-
зивной хирургии Сеченовского Университета.

Яркий пример успешного и малотравма-
тичного применения лазера – современный 
способ лечения геморроидальной болезни, 
когда через маленький прокол в середину ге-
морроидального узла проводится специаль-
ное волокно и осуществляется воздействие 
на геморроидальную ткань и сосуды. Под 
действием лазерного излучения происходит 
частичное разрушение внутренних геморро-
идальных узлов и последующее их замеще-
ние соединительной тканью (рубцом). В ре-
зультате полностью исчезают кровотечения 
и уменьшаются геморроидальные узлы.

«После процедуры пациент может уехать 
домой с минимальными рисками осложне-
ний после операции, при этом ограничений 
практически нет, то есть нет необходимости 
менять привычный образ жизни. А самое глав-
ное – нет боли», – подчеркивает Пётр Царьков.

Одна из последних разработок специали-
стов кафедры хирургии ИКМ им. Н.В. Скли-
фосовского Сеченовского Университета – 
инновационная технология выполнения эн-
доскопической полипэктомии с помощью ла-
зерной энергии. Высокая точность воздей-

ствия в зоне удаления полипа, 
отсутствие кровотечения и по-
вреждающего действия темпера-
туры на ткани кишечника суще-
ственно повышают эффектив-
ность и безопасность эндоскопи-
ческой полипэктомии.

По словам профессора, помимо прочих 
преимуществ лазерное воздействие сопрово-
ждается антибактериальным эффектом, что 
снижает вероятность инфицирования раны. 
Отсутствие механического контакта с тканя-
ми уменьшает риск воспаления и других по-
слеоперационных осложнений. Кроме того, 
лазеры коагулируют (запаивают) сосуды во 
время операции, что позволяет проводить 
манипуляции практически без кровопотери. 
Это особенно важно при работе с обширны-
ми тканями или в зонах с обильным крово-
снабжением.

«Преимущества лазерных технологий де-
лают их одним из наиболее перспективных 
направлений в медицине. Они обеспечивают 
сочетание точности, безопасности и комфор-
та как для пациентов, так и для медицинских 
специалистов», – подытожил Пётр Царьков.

«даЛеко не вСе возмоЖноСти 
Лазера в медицине изучены»

о разработках иНжеНероВ перВого мгмУ раССказал директор 
иНСтитУта биоНичеСких техНологий и иНжиНириНга, 
НаУчНый рУкоВодитель передоВой иНжеНерНой школы 
«иНтеллектУальНые СиСтемы тераНоСтики» дмитрий телышеВ 

Сейчас ведутся исследования по созданию 
универсальных лазерных аппаратов, 
которые будут учитывать все параметры 
в ходе операции: температуру, давление, 
скорость ирригационного потока  В 

2025 году на базе Инсти-
тута урологии и репро-
дуктивного здоровья че-
ловека Клинического 

центра Сеченовского Универ-
ситета по инициативе ректора 
Сеченовского Университета 
Петра Глыбочко был создан 
первый в России Центр ла-
зерной урологии. «Центр ла-
зерной урологии аккумулиру-
ет уникальный опыт Сеченов-
ского Университета в данной 
области, а также расширяет 
возможности для научной де-
ятельности. Создание центра 

– это завершение одного эта-
па развития и начало другого 

– более масштабного», – гово-
рит руководитель Центра про-
фессор Института урологии и 
репродуктивного здоровья че-

ловека Алим Дымов.
Первым значимым меропри-

ятием, организованным Цент-
ром лазерной урологии совмест-
но с компанией-разработчиком 
лазе ров VPG Laserone, стала 
научно-практическая конфе-
ренция «Тулиевый волокон-
ный лазер в урологии». На 
ней был представлен уни-

кальный опыт Сеченовского 
Университета в области приме-
нения тулиевого волоконного 
лазера в урологии и онкоуро-
логии, а также впервые в Рос-
сии в режиме online была про-
ведена лазерная энуклеация ги-
перплазии простаты с исполь-
зованием мини-инструментов 
(MiLep). 

в СеченовСком универСитете Создан 
первый в роССии центр Лазерной уроЛогии

Олег Еремин

Пётр Царьков

Петр Царьков проводит 
операцию с помощью 

тулиевого лазера

Испытания аппарата «Лазер Тул» 
в образовательном пространстве ПИШ
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МаРиНа ÑекачёВа, дирåêтîр иíñтитута пåрñî-
íализирîâаííîй îíêîлîгии Ñå÷åíîâñêîгî Уíиâåр-
ñитåта: 

– Мы даем врачу инструмент для определения ве-
роятности наличия онкологического заболевания. Та-

ким образом врач сможет вовремя принять решение об углубленном 
обследовании пациентов из групп риска, что в итоге поможет выявить 
больше случаев рака на ранней стадии. 

 Н
авигационная система «Мульти-
трек» разработана группой ком-
паний «Гаммамед» при участии 
Научно-исследовательского ин-

ститута ядерной физики им. Д.В. Ско-
бельцына, МГУ им. М.В. Ломоносова 
и при поддержке фонда содействия 
развитию малых форм предприятий в 
научно-технической сфере. 

В основе системы – инфракрас-
ные камеры, которые интраопераци-
онно отслеживают положение хирур-
гических инструментов с точностью 
до долей миллиметра. Навигация 
осуществляется на основании КТ- и 
МРТ-снимков пациента, предваритель-
но загруженных в систему. Ориентация 
в операционной ране обеспечивается 
благодаря регистрации по отдельным 
точкам или поверхности кости, выпол-
ненной в начале операции. Во время 

регистрации происходит привязка че-
репа или позвоночника реального па-
циента к его виртуальной модели, по-
строенной системой на основании дан-
ных предоперационной нейровизуали-
зации. С 2019 года «Мультитрек» при-
меняется в клинической практике во 
время операций на головном мозге и 
лор-органах.

Устройство включает в себя инфра-
красные камеры, инструменты с отра-
жающими инфракрасный сигнал опти-
ческими сферами, блок управления с 
программным обеспечением полно-
стью российского производства.

Задача нового исследования на ка-
федре топографической анатомии и 
оперативной хирургии Сеченовского 
Университета – впервые оценить точ-
ность навигационной системы при опе-
рациях на позвоночнике. «Результаты, 

«Это итог неСкоЛьких Лет работы врачей, 
ученых-биоЛогов, математиков» 
СечеНоВСкий УНиВерСитет зарегиСтрироВал программНое обеСпечеНие 
для раННей диагНоСтики рака «оНкопро»

Ñå÷åíîâñêий Уíиâåрñитåт пîлу÷ил гîñударñтâåííîå рåгиñтра-
циîííîå удîñтîâåрåíиå íа мåдициíñêîå издåлиå – «Прîграммíîå 
îбåñпå÷åíиå для îпрåдåлåíия âåрîятíîñти íали÷ия риñêа злîêа÷å-
ñтâåííых íîâîîбразîâаíий «Оíêîпрî». Ñиñтåма «Оíêîпрî» ñтала пåр-
âîй разрабîтêîй Уíиâåрñитåта, зарåгиñтрирîâаííîй êаê мåдициí-
ñêîå издåлиå. Этî âажíый шаг для Уíиâåрñитåта êаê разрабîт÷иêа 
иííîâациîííых рåшåíий для здраâîîхраíåíия: прîграммíый прî-
дуêт îфициальíî пîлу÷ил ñтатуñ мåдициíñêîгî издåлия и мîжåт 
быть иñпîльзîâаí â êлиíи÷åñêîй праêтиêå.

 р
аботу над продуктом Институт персонализированной онкологии 
Сеченовского Университета вел совместно с Институтом системно-
го программирования РАН им. В.П. Иванникова в рамках програм-
мы создания и развития НЦМУ «Цифровой биодизайн и персонали-

зированное здравоохранение».
«Онкопро» на основе анализа крови на уровни онкомаркеров с по-

мощью математических методов определяет вероятность наличия ше-
сти онкологических заболеваний – рака легкого, почки, молочной же-
лезы, яичника или предстательной железы, колоректального рака. Все-
го в расчете задействовано 12 онкомаркеров. На протяжении послед-
них лет ПО апробировали в Клиническом центре, что позволило убе-
диться в его точности и надежности.

«Это итог нескольких лет работы большого коллектива врачей, 
ученых-биологов, математиков. Мы постарались сделать продукт на-
дежным, простым, легким в освоении. Отдельная благодарность за под-
держку – Департаменту клинических исследований лекарственных пре-
паратов и медицинских изделий Университета, который помог пройти 
сложную траекторию регистрации программного продукта как меди-
цинского изделия», – отмечает руководитель группы разработчиков, на-
учный сотрудник Института персонализированной онкологии Сеченов-
ского Университета Николай Агафонов.

По словам директора Департамента клинических 
исследований лекарственных препаратов и медицин-
ских изделий Университета Елены Парамоновой, го-
сударственная регистрация ПО «Онкопро» заняла 
1,5 года. За это время были проведены его техниче-
ские и клинические испытания, которые подтверди-
ли, что изделие безопасно и эффективно и его мож-
но применять в клинической практике. 

По словам разработчиков, в будущем возможно расширить количе-

прямая речь

ство видов рака, риск наличия ко-
торых определяет «Онкопро».

По словам Елены Парамоно-
вой, сейчас Университет ждет по-
лучения регистрационных удо-
стоверений еще на три продук-
та сеченовских ученых – систе-

му принятия врачебных решений 
Sechenov.AI_nephro, неинвазив-
ный водородный дыхательный 
тест и разработку Передовой ин-
женерной школы – персональ-
ное устройство мониторинга ЭКГ 
«Ритм-1». 

пить моЖно
Ñå÷åíîâñêий Уíиâåрñитåт ñî-

âмåñтíî ñ êîмпаíиåй «Гидруруñ» (раз-
рабîт÷иêîм лабîратîрíых ñиñтåм âî-
дîпîдгîтîâêи) и Общåрîññийñêîй îб-
щåñтâåííîй îргаíизациåй âîåííых 
иíâалидîâ «Вîиí» ñîздаñт пîртатиâ-
íую ñиñтåму для î÷иñтêи и îбîга-
щåíия питьåâîй âîды миêрîэлåмåí-
тами. Благîдаря ñâîåй êîмпаêтíîñти 
îíа мîжåт íайти ширîêîå примåíå-
íиå, â тîм ÷иñлå â пîлåâых уñлîâиях 
и íа тåрритîриях, гдå åñть прîблå-
мы ñ êа÷åñтâåííым âîдîñíабжåíиåм. 

Елена Парамонова

Разработка ученых под руководством Марины Секачевой поможет выявить больше 
случаев рака на ранней стадии

СеченовСкий универСитет 
иСпытает «муЛьтитрек»

На базå êафåдры тîпîграфи÷åñêîй аíатîмии и îпåратиâíîй хирургии 
Пåрâîгî МГМУ им. и.М. Ñå÷åíîâа прîхîдит иññлåдîâаíиå пåрâîй рîññий-
ñêîй ñиñтåмы îпти÷åñêîй íаâигации при îпåрациях íа пîзâîíî÷íиêå «Муль-
титрåê». иññлåдîâаíиå âыпîлíяåтñя íа аíатîми÷åñêîм матåриалå, прåдâари-
тåльíî îцифрîâаííîм ñ пîмîщью êîмпьютåрíîй тîмîграфии.

Ученым Сеченовского Университета предстоит оценить точность 
навигационной системы при операциях на позвоночнике

полученные в ходе исследования, позволят сделать выводы 
о возможностях системы в позиционировании металлокон-
струкций, применяемых для фиксации позвоночника, в опре-
делении объема резекции опухолей позвонков, а также срав-
нить российскую разработку с зарубежными аналогами, – рас-
сказывает Юрий Васильев, профессор кафедры топографиче-
ской анатомии и оперативной хирургии Сеченовского Универ-
ситета. – Для пациента с патологиями позвоночника прецизи-
онность оперативного вмешательства – это одновременно и 
более быстрая реабилитация, и шанс на высокое качество жиз-
ни после операции».

 У
стройство, созданное компанией 

«Гидрурус», представляет собой 

аппарат, оснащенный насосом, 

многоступенчатыми фильтрами, 

УФ-лампой для обеззараживания, ак-

кумулятором, системой самоочистки и 

специальным программным обеспече-

нием. Аппарат компактно размещен в 

армированном кейсе массой 40 кг.  За 

10-20 минут устройство способно очи-

стить 200 литров воды, например, из 

ближайшего пресноводного водоема 

или колодца. 

В Сеченовском Университете оце-

нят санитарно-гигиеническую эффек-

тивность очистки воды, а также до-

работают опытный образец устрой-

ства. Эту работу проведут специали-

сты Института общественного здоро-

вья им. Ф.Ф. Эрисмана и университет-

ского Научно-технологического пар-

ка биомедицины. В том числе ученые и 

инженеры предусмотрят возможность 

обогащения воды необходимыми че-

ловеку микроэлементами. Например, 

можно будет настроить аппарат на по-

лучение фторированной воды. 

«Благодаря возможности по-

добрать индивидуальные параме-

тры система будет незаменима для 

профилактики заболеваний почек, 

желудочно-кишечного тракта. Кон-

кретные параметры питьевой воды бу-

дут подбираться на основании реко-

мендаций врача», – сказал директор 

Института общественного здоровья 

им. Ф.Ф. Эрисмана Сеченовского Уни-

верситета Олег Митрохин. 

Систему можно использовать так-

же для организации водоснабжения 

личного состава в полевых условиях, 

доставляя в нужную точку с помощью 

беспилотников. Благодаря наличию 

аккумулятора она сможет работать ав-

тономно. 

После доработки компания-

производитель и Сеченовский Универ-

ситет получат совместный патент на 

изобретение.

НАУКА и ПрАКтиКА 
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«и
сследование по методу whole-
mount помогает более точно уста-
новить стадию опухолевого про-
цесса, гистологический тип и сте-

пень злокачественности рака, – рассказыва-
ет Евгений Шпоть, заместитель директора по 
научной работе Института урологии и репро-
дуктивного здоровья человека Сеченовско-
го Университета. – Срезы позволяют не толь-
ко подтвердить наличие остаточной опухоли, 
но и выявить ее распространение за пределы 
капсулы. Это способствует определению бо-
лее агрессивных форм рака и случаев, кото-
рые потребуют дополнительного лечения по-
сле радикальной операции».

Поскольку метод whole-mount предо-
ставляет полную информацию о срезе без 
малейших потерь ткани в процессе приго-
товления препарата, в Клиническом центре 
успешно используют его для обучения ИИ, 
включая сопоставление гистологического 
среза и среза МРТ. Одним из результатов 
такого симбиоза должна стать разработка 
программы «Система поддержки принятия 

врачебных решений (СППВР)» для прогно-
зирования распространения рака проста-
ты на основании снимков предоперацион-
ной МРТ. Для создания и запуска програм-
мы создается мультидисциплинарная ко-
манда из сотрудников Института урологии 
и репродуктивного здоровья человека, Ин-
ститута клинической морфологии и цифро-
вой патологии, Центра нейросетевых тех-
нологий и отделения лучевой диагностики 
УКБ № 2. 

«Внедрение СППВР в кли-
ническую работу повысит ка-
чество диагностики рака про-
статы и даст возможность 
лучше планировать ради-
кальную хирургическую опе-
рацию, а также поможет 

хирургу принять решение о возможности 
нер восбережения и выборе правильного 
слоя диссекции», – поясняет Евгений Шпоть. 

В дальнейшем планируется масштабиро-
вание данного цифрового опыта на другие ме-
дицинские центры страны.

 С
егодня для диагностики болезни Альц-
геймера пациенту проводят оцен-
ку когнитивных функций, поведения 
и эмоционального состояния, а так-

же магнитно-резонансную терапию голо-
вы. МРТ при болезни Альцгеймера выявля-
ет атрофические изменения в теменной и 
височной долях головного мозга и исклю-
чает многие другие болезни, проявляющи-
еся когнитивными и поведенческими нару-
шениями. Этот алгоритм является золотым 
стандартом диагностики болезни Альцгей-
мера. 

«Для совершенствования диагности-
ки на кафедре нервных болезней и нейро-
хирургии и в Клинике нервных болезней 
им. А.Я. Кожевникова Сеченовского Уни-
верситета последние несколько лет уче-
ные исследуют биомаркеры в цереброспи-
нальной жидкости у пациентов с предпо-
лагаемым заболеванием, – комментирует 
Владимир Парфенов, заведующий кафе-
дрой нервных болезней и нейрохирургии 
Сеченовского Университета. – Мы пред-
лагаем оценивать биологические маркеры, 
которые отражают патологическое обра-
зование бета-амилоида в виде сенильных 
бляшек и тау-протеина в нейрофибрилляр-
ных включениях в головном мозге».

Для болезни Альцгеймера характерно сни-
жение концентрации бета-амилоида и по-
вышение уровня фосфорилированного тау-
протеина в ЦСЖ и патологическое накопле-
ние бета-амилоида и тау-протеина в головном 
мозге по данным позитронно-эмиссионной 

томографии. По мнению Владимира Парфе-
нова, анализ биомаркеров в ЦСЖ является 
наиболее простым и относительно недоро-
гим методом подтверждения болезни Альц-
геймера, и он уже начинает применяться в на-
шей стране. 

«Точная диагностика болезни Альцгей-
мера с использованием биомаркеров, кото-
рые позволяют как подтвердить, так и ис-
ключить заболевание, в настоящее время 
приобретает особое значение в связи с ис-
пользованием в клинической практике па-
тогенетической антиамилоидной терапии, 
способной замедлить прогрессирование за-
болевания», – резюмирует Владимир Пар-
фенов.

рование митрального клапана с по-
мощью da Vinci. 

Использование робота дает пре-
имущества как пациенту, так и хи-
рургу. «Сегодня протезирование ми-
трального клапана осуществляется 
в основном через классический до-
ступ – грудную клетку. После по-
добного вмешательства пациент 
должен носить специальный кор-

сет, довольно долго испытывает бо-
левой синдром. Полная реабилита-
ция занимает до трех месяцев. По-
сле операции с применением ро-
бота da Vinci больной намного бы-
стрее восстанавливается и фактиче-
ски на следующий день готов к вы-
писке», – поясняет директор Клини-
ки сердечно-сосудистой хирургии 
Сеченовского Университета.

 и
зучение роботического на-
правления в кардиохирургии 
хирурги Сеченовского Уни-
верситета начали семь лет 

назад. «Когда возник вопрос, где 
обу чаться роботической хирургии 
сердца, решили обратиться к Хусэ-

му Балки – мировому лидеру в этой 
области», – рассказывает директор 
Клиники сердечно-сосудистой хи-
рургии Сеченовского Университета 
Роман Комаров. 

Первая поездка Романа Комаро-
ва в Чикагский исследовательский 

КЛиНиЧесКиЙ оПыт

РОМаН кОМаРОВ, дирåêтîр клиíиêи ñåрдå÷íî-
ñîñудиñтîй хирургии Ñå÷åíîâñêîгî Уíиâåрñитåта:

– Сегодня робот-ассистированная хирургия сердца в 
России доступна только в Клинике сердечно-сосудистой 
хирургии Сеченовского Университета. Это обусловлено 

как техническими возможностями, включая квалификацию кардиохирур-
га, так и высокой стоимостью операции. Тем не менее, мы будем продол-
жать развитие роботической кардиохирургии, так как приоритетом счита-
ем здоровье и комфорт пациентов, которые должны иметь возможность 
получать современную высокотехнологичную медицинскую помощь.

прямая речь

ВладиМиР ПаРФеНОВ, 
заâåдующий êафåдрîй íåрâ-
íых бîлåзíåй и íåйрîхи-
рургии Ñå÷åíîâñêîгî Уíи-
âåрñитåта:

– Диагноз «болезнь Альц-
геймера», установленный на основании поло-
жительных биомаркеров заболевания, по точ-
ности приближается к патологоанатомиче-
скому диагнозу. Он позволяет провести диф-
ференциальный диагноз с другими нейро-
дегенеративными заболеваниями головного 
мозга, установить диагноз «болезнь Альцгей-
мера» на ранних стадиях, определить патоло-
гический процесс в головном мозге задолго 
до появления деменции.

прямая речь

чикагСкий опыт 
резУльтатом поездки В чикагСкий УНиВерСитет Стала перВая В моСкВе 
операция по протезироВаНию митральНого клапаНа На роботе da Vinci

дирåêтîр клиíиêи ñåрдå÷íî-ñîñудиñтîй хирургии Ñå÷åíîâñêîгî 
Уíиâåрñитåта Рîмаí кîмарîâ прîшåл ñтажирîâêу у îñíîâîпîлîжíиêа 
миíи-иíâазиâíîй и рîбîти÷åñêîй êардиîхирургии хуñэма Балêи. 

университет состоялась в 2020 году. 
Именно там находится роботиче-
ский тренинг-центр, где проводит 
обучение Хусэм Балки. 

«В 2024 году в Сеченовском Уни-
верситете прошла первая кардио-
операция с применением робота 
da Vinci – это было аортокоронар-
ное шунтирование. Сейчас подобные 
операции стали для нас рутинны-
ми, мы выполняем два-три аорто-
коронарных шунтирования ежене-
дельно», – говорит Роман Комаров. 

Сегодня Клиника сердечно-
сосудистой хирургии является ли-
дером по спектру и количеству 
робот-ассистированных операций 
на сердце в нашей стране. Поми-
мо хирургии ишемической болезни, 
кардио хирурги Сеченовского Уни-
верситета   проводят роботические 
вмешательства на клапанном аппа-
рате сердца. Так, недавно было вы-
полнено первое в Москве протези-

Гîд íазад êîмаíда иññлåдîâатåлåй иíñтитута урîлîгии и рåпрîдуêтиâíîгî здîрîâья 
÷åлîâåêа Ñå÷åíîâñêîгî Уíиâåрñитåта прîшла íау÷íую ñтажирîâêу â хуа÷жуíñêîм уíи-
âåрñитåтå íауêи и тåхíîлîгии íа базå гîñпиталя Тîíгжи (Tongji hospital) – îдíîй из êруп-
íåйших бîльíиц китая. Благîдаря ñтажирîâêå â Ñå÷åíîâñêîм Уíиâåрñитåтå ñтартîâал 
прîåêт пî âíåдрåíию тåхíîлîгии пригîтîâлåíия цåльíîîргаííых (whole-mount) гиñтî-
лîги÷åñêих прåпаратîâ прåдñтатåльíîй жåлåзы. Цåлый ñрåз удалåííîгî îргаíа íа îдíîм 
ñтåêлîпрåпаратå пîзâîляåт ñîхраíить пîпåрå÷íîå ñå÷åíиå прîñтаты íåпîâрåждåííым и 
îбåñпå÷иâаåт лу÷шåå ñîîтâåтñтâиå аíатîми÷åñêих ñтруêтур.

Евгений Шпоть

Роман Комаров (справа) совершенствует опыт проведения роботических операций 
в кардиохирургии в Чикагском исследовательском университете 

биомаркеры боЛезни 
аЛьцгеймера

В клиíиêå íåрâíых бîлåзíåй прîâåдåíî иññлåдîâаíиå биîмарêåрîâ â цåрåбрîñпи-
íальíîй жидêîñти (ЦÑЖ) пациåíтîâ ñ прåдпîлагаåмîй бîлåзíью альцгåймåра. Рåзуль-
таты иññлåдîâаíия пîêазали âыñîêую иíфîрматиâíîñть иñпîльзîâаíия биîмарêåрîâ â 
ЦÑЖ для тî÷íîй диагíîñтиêи бîлåзíи альцгåймåра. У 85,3% пациåíтîâ îбíаружåíы ха-
раêтåрíыå для бîлåзíи альцгåймåра биîмарêåры â ЦÑЖ. Этî пîзâîлилî пîñтаâить тî÷-
íый диагíîз íа ñтадии умåрåííых êîгíитиâíых íарушåíий или лåгêîй дåмåíции.

метод whole-mount 
помоЖет Эффективнее 
боротьСя С раком 
В перВом мгмУ СоздадУт СиСтемУ поддержки приНятия 
ВрачебНых решеНий (СппВр) для прогНозироВаНия 
раСпроСтраНеНия рака проСтаты
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час он учится в медколледже, а по-
том хочет поступить в университет 
и стать нейрохирургом.

Во второй день акции в Центр 
материнства и детства съехались 
еще больше ста детей с ограничен-
ными возможностями здоровья из 
близлежащих регионов. Им тоже 
провели полное обследование.

Детей консультировали педи-
атры, неврологи, ревматологи, га-
строэнтерологи, пульмонологи, 
психоневрологи, эндокринологи и 
другие высококвалифицированные 
специалисты: профессора, доктора 
и кандидаты медицинских наук. Тех, 
кому нужно стационарное лечение, 
госпитализировали в профильные 
подразделения Клинического цен-
тра наук о здоровье Сеченовского 
Университета. Госпитализирован-
ные дети проведут в клинике столь-
ко времени, сколько понадобится, 
чтобы поставить точный диагноз, 
дать рекомендации и провести пер-
вый курс лечения.

После выписки врачи Сеченов-
ского центра материнства и дет-
ства останутся с семьями и лечащи-
ми врачами детей на связи. «Мы бу-
дем продолжать наблюдать де-
тей, при необходимости их смо-
гут направить к нам в клинику 
повторно», – уточнила дирек-
тор Клиники детских болезней 
Сеченовского центра материн-
ства и детства, заведующая кафе-
дрой детских болезней КИДЗ им. 
Н.Ф. Филатова д.м.н., профессор 
Наталья Геппе.

Для всех ребят, участвующих в 
акции, устроили праздник с анима-

торами, шоу мыльных пузырей и вы-
ступлением фокусника. А Чебураш-
ка раздал ребятам подарки. Празд-
ник прошел на детской экоплощад-
ке на территории клиники.

ся со всеми детьми. И мы надеем-
ся, что специалисты Сеченовского 
Университета помогут нам пройти 
обследование, досконально изу-
чить нашу ситуацию и добиться 
хорошего результата», – отмети-
ла мама мальчика Марина Черевко.

А 16-летний Кирилл приехал в 
Сеченовский центр материнства и 
детства из Гениченска (Херсонская 
область). Их с мамой дом разбомби-
ли, и в голову юноше попал оско-
лок. Его прооперировали, но по-
следствия ранения остались до сих 
пор. Как рассказала мама Кирилла 
Наталья Шевченко, у него перфо-
рация носовой перегородки – под-
ростка мучают кровотечения из 
носа. Ему требуется комплексное 
обследование и, возможно, опера-
ция. Кирилл надеется скоро попра-
виться – у него большие планы. Сей-

низация системы здравоохранения и 
подходы к лечению некоторых па-
тологий отличаются от тех, что рас-
пространены в Европе и Америке.

– Актуальность информации. 
Свежие выпуски журналов появля-
ются в RusMed уже через два дня по-
сле выхода из печати. 

– Охват широкого спектра специ-
альностей. База охватывает практи-
чески все направления современной 
медицины, включая фундаменталь-
ные дисциплины (анатомия, физио-
логия), клинические специальности 
(кардиология, онкология, невроло-
гия) и междисциплинарные темы 
(биоэтика, здравоохранение).

– Бесплатный доступ. Для про-
смотра полного текста статей чита-

тель переадресуется на сайты изда-
тельств, большинство из которых 
предоставляют доступ к электрон-
ным версиям журналов бесплатно.

– Дружественна к читателю. 
Описания статей в базе представле-
ны в удобочитаемом виде, снабже-
ны аннотациями, ключевыми сло-
вами и ссылками на другие публи-
кации, облегчающими навигацию в 
море информации и понимание ма-
териала.

Таким образом, использование 
базы RusMed, расширяя кругозор 
исследователей, способствует по-
вышению качества научной работы 
и укреплению позиций отечествен-
ной науки в мировом медицинском 
сообществе.

Важно помнить, что изучение за-
рубежной литературы должно до-
полняться глубоким погружением в 
отечественную медицинскую науку. 
Только комплексный подход позво-
лит сформировать целостное пред-
ставление о состоянии изучаемого 
вопроса и обеспечит проведение 
полноценного научного исследова-
ния. Русскоязычные ресурсы, пред-
ставленные базой RusMed, играют 
ключевую роль в достижении этой 
цели.

Перейти на 
сайт проекта 

«Медицинские 
журналы и статьи 

RusMed»:

 В 
первый день акции в центре 
встречали ребят из Луганской 
и Донецкой народных респу-
блик, Херсонской и Тульской 

областей – всего около 40 человек. 
Для них и их родителей организова-
ли трансферы, а по приезде разме-
стили в стационарных отделениях. 

«Мы понимаем, насколько слож-
но родителям привезти детей с 
ограниченными возможностями 
здоровья на консультацию или ра-

зовое обследование, поэтому запла-
нировали госпитализацию детей 
из различных регионов, чтобы они 
могли пройти полную диагностику 

и получить консультации профиль-
ных специалистов», – сказала глав-
ный врач Сеченовского центра ма-
теринства и детства Эмма Грибова.

Все дети со сложными диагно-
зами, требующими высокотехно-
логичного лечения, а некоторым 

еще предстоит поставить диагно-
зы. Например, Матвей из Донецка, 
которому скоро исполнится четы-
ре года, не разговаривает с двух 
лет. В Сеченовском центре мате-
ринства и детства Матвею прове-
дут полное обследование. Также 
его проконсультируют все про-
фильные специалисты. «Хочется, 

чтобы ребенок был стопроцент-
но социализирован, в семь лет по-
шел в обычную школу, возможно 
с углубленной программой, учил-

ДеНЬ зАЩиты ДетеЙ

Традициîííая благîтâîритåльíая аêция, êîтîрую åжåгîдíî прî-
âîдят â Ñå÷åíîâñêîм цåíтрå матåриíñтâа и дåтñтâа ê Мåждуíарîд-
íîму дíю защиты дåтåй, â этîм гîду âпåрâыå прîдлилаñь дâа дíя – 
29 и 30 мая. На êîíñультации и лå÷åíиå приåхали бîльшå 150 дåтåй, 
â тîм ÷иñлå из íîâых рåгиîíîâ.

дЛя Самых маЛеньких 
пациентов
В СечеНоВСком УНиВерСитете проВели беСплатНое обСледоВаНие 
150 детей из разНых региоНоВ

чем поЛезна роССийСкая база данных Rusmed
Отå÷åñтâåííая мåдициíа аêтиâíî иíтåгрируåтñя â мирîâîå íа-

у÷íîå прîñтраíñтâî, îдíаêî мíîгиå у÷åíыå прîдîлжают пîлагать-
ñя иñêлю÷итåльíî íа зарубåжíыå рåñурñы, таêиå êаê PubMed. Этî 
îбъяñíяåтñя дîñтупíîñтью аíглîязы÷íых публиêаций и ширîêîй 
изâåñтíîñтью баз даííых. Одíаêî âажíî пîíимать, ÷тî пîлíîцåí-
íîå иññлåдîâаíиå íåâîзмîжíî бåз у÷åта îтå÷åñтâåííых иñтî÷íиêîâ, 
таêих êаê ñîздаííая Цåíтральíîй íау÷íîй мåдициíñêîй библиîтå-
êîй пîлíîтåêñтîâая база «Мåдициíñêиå журíалы и ñтатьи (RusMed)».

 б
аза данных RusMed является 
крупнейшей базой россий-
ских медицинских журналов и 
статей. Ее значимость обуслов-

лена несколькими факторами:
– Русский язык. Несмотря на 

глобализацию науки, значитель-
ная часть оригинальных иссле-
дований и клинических наблю-
дений публикуется именно на 

русском языке. Эти данные зача-
стую отсутствуют в международ-
ных базах вроде PubMed.

 – Отражение особенностей 
российского здравоохранения. 
Многие медицинские проблемы, 
характерные для нашей страны, 
уникальны и требуют особого под-
хода. Например, эпидемиология 
инфекционных заболеваний, орга-

В первый день акции в центре встречали ребят 
из Луганской и Донецкой народных республик, 
Херсонской и Тульской областей. Все дети со сложными 
диагнозами, требующими высокотехнологичного 
лечения, а некоторым еще предстоит поставить 
диагнозы

Маленьких пациентов встречали главный 
врач Сеченовского центра материнства 

и детства Эмма Грибова и директор Клиники 
детских болезней Наталья Геппе
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ная школа по глубине знаний, 
уровню интеллигентности и 
подходу к пациентам. 

– Вы заêîí÷или Ñå÷åíîâ-
ñêий Уíиâåрñитåт – тîгда 
1-й МОлМи – â 1954 гîду. 
Ñлîжíî былî ñтать êардиî-
лîгîм бåз иíтåрíåта, элåê-
трîííых библиîтåê и âîз-
мîжíîñти за пару миíут 
íайти любую иíфîрмацию?

– В плане доступности 
информации те времена 
можно вспоминать только 
с грустной улыбкой. Обуче-
ние, аспирантура, подготов-
ка докторской – всё прохо-
дило с такими колоссаль-
ными затратами усилий на 
поиски нужной информа-
ции, особенно в области за-
рубежной медицинской ли-
тературы. Будете удивлены, 
но тогда, чтобы взять в би-

блиотеке иностранный жур-
нал, нужен был письменный 
запрос руководителя. Нам 
приходилось по крохам со-
бирать фактически любую 
информацию – для этого 
мы часами просиживали в 
Центральной медицинской 
библиотеке. 

Поэтому я искренне зави-
дую современным студентам, 
которым достаточно нажать 
на клавишу компьютера и по-
лучить весь спектр нужной 
информации. 

Кто-то тогда сказал, что 
работу не очень большого 
масштаба проще сделать за-
ново, чем найти ее в имею-
щейся литературе. И эта фра-
за очень точно отражает по-
ложение вещей в то время.

– абрам льâîâи÷, íа Ва-
ших глазах прîхîдилî ñта-

íîâлåíиå ñîâрåмåííîй êар-
диîлîгии êаê íауêи. На 
Ваш âзгляд, êаêиå íаибîлåå 
âажíыå íау÷íыå и тåхíîлî-
ги÷åñêиå îтêрытия пîâли-
яли íа ñтаíîâлåíиå ñîâрå-
мåííîй êардиîлîгии?

– Мне повезло не толь-
ко видеть, но и участвовать 
в процессе становления 
кардио логии в нашей стране. 
В начале моей врачебной ка-
рьеры врач-кардиолог имел 
в распоряжении рентгенов-
ский кабинет и электрокар-
диограф – всё! Развитие ме-
дицины, прежде всего, свя-
зано с техническим прогрес-
сом, и сегодняшнюю карди-
ологию невозможно пред-
ставить без эхокардиогра-
фии, функциональных нагру-
зочных проб,  ангиографии и 
многих других методов. 

Как-то в беседе главный 
кардиолог одного города-
миллионника мне сказала, 
что кардиологи сейчас не 
умеют слушать сердце, но 
ее это не беспокоит, так как 
всем пациентам выполняют 
эхокардиографию. 

Я сначала ужаснулся, а 
потом подумал, что в этом 
есть свое зерно. Действи-
тельно, нынешние кардиоло-
ги слушают сердце хуже, чем 
преды дущее поколение, но 
они работают с таким объе-
мом информации, который 
прежде даже не снился вра-
чам. 

Например, субаорталь-
ный стеноз. Когда-то такой 
диагноз могли поставить 
только врачи со значитель-
ным опытом. А сегодня диа-
гноз гипертрофической кар-
диомиопатии может поста-
вить любая аспирантка, кото-
рая два месяца обучалась эхо-
кардиографии.  

Кроме того, мне хоте-
лось бы сказать о колоссаль-
ных успехах фармакотерапии 
сердечно-сосудистых заболе-
ваний. Прежде всего, в об-
ласти лечения коронарного 
атеросклероза. Когда я начи-
нал свой путь врача, 70-лет-
ние больные казались глубо-
кими стариками. Сегодня же 
у нас сформировалось совер-
шенно другое ощущение воз-
раста. 

Я абсолютно убежден, 
что сроки выхода человека 
на пенсию в самые ближай-
шие годы будут сдвигаться. 
Потому что сегодня пациент 
в 60, 65, 70 лет кардинально 
отличается от больного того 
же возраста, но 50 лет назад. 

ЛегеНДы ПерВого мгмУ

1 июíя ñâîй 95-лåтíий юбилåй îтмåтил абрам льâî-
âи÷ Ñырêиí, прîфåññîр êафåдры êардиîлîгии, фуíêциî-
íальíîй и ультразâуêîâîй диагíîñтиêи Ñå÷åíîâñêîгî Уíи-
âåрñитåта. чåлîâåê-эпîха: îí залîжил îñíîâы ñîâрåмåí-
íîй êардиîлîгии â íашåй ñтраíå, приíимал у÷аñтиå â раз-
рабîтêå и âíåдрåíии â ширîêую êлиíи÷åñêую праêтиêу 
элåêтрîимпульñíîй тåрапии аритмии ñåрдца, âîзглаâлял 
пåрâую â Ñîâåтñêîм Ñîюзå êардиîрåаíимацию. 

абрам Сыркин: «чтобы в профеССии 
медику быЛо не трудно, ее нуЖно Любить»

– абрам льâîâи÷, Вы 
из ñåмьи âра÷åй. Ваш îтåц 
был îдíим из âåдущих ñî-
âåтñêих гигиåíиñтîâ. Пî÷å-
му âыбрали имåííî êардиî-
лîгию, êîтîрая и â 1950-х, 
и ñåгîдíя ñ÷итаåтñя îдíîй 
из ñамых ñлîжíых мåди-
циíñêих ñпåциальíîñтåй?

– Когда пришло время вы-
бирать медицинскую специ-
ализацию, то, к сожалению, 
я сразу вынужден был отка-
заться от хирургии. Эта об-
ласть мне недоступна техни-
чески. 

В терапевтических специ-
альностях мне хотелось вы-
брать именно ту, которая бу-
дет наиболее эффективной. 
И ею оказалась кардиология, 
потому что уже тогда заболе-
вания сердечно-сосудистой 
системы были основной при-
чиной смертности. Но даже 
на том этапе развития неот-
ложной кардиологии можно 
было действительно помо-
гать многим больным. 

– ктî были Ваши íаñтаâ-
íиêи?

– Мне исключительно по-
везло, я учился у замечатель-
ных людей. В первую оче-
редь, это Владимир Никитич 
Виноградов и Виталий Григо-
рьевич Попов. Владимир Ни-
китич был достаточно кон-
сервативен, но, тем не менее, 
его клиника была первой в 

стране, где в клиническую 
практику были внедрены га-
строскопия, бронхоскопия 
и проведено зондирование 
правых камер сердца. Также 
врачи клиники одни из пер-
вых применили электроим-
пульсную терапию аритмии 
сердца. Это была во всех 
отношениях прогрессивная 
клиника, и прикоснуться к 
подобному передовому опы-
ту было в высшей степени 
полезно для студента и на-
чинающего врача. 

Виталий Григорьевич – 

блестящий кардиолог, пер-
вый эксперт по диагностике 
и терапии инфарктов миокар-
да в Советском Союзе, иници-
атор ранней госпитализации 
и активного лечения больных 
с тяжелыми формами инфар-
кта миокарда.

Моим первым наставни-
ком на четвертом курсе был 
доцент факультетской тера-
певтической клиники Кон-
стантин Алексеевич Щуров 

– эталон врача.
Также я очень благодарен 

за вклад в мое становление 
как врача Матвею Исаакови-
чу Непаренту – выдающемуся 
представителю когорты уни-
версальных рентгенологов. 

Конечно же, я учился и у 
врачей, и у сестер, ежеднев-
но наблюдая за их работой, 
перенимая опыт общения с 
больными. Это была уникаль-

– каêиå ñâîи íау÷íыå 
дîñтижåíия Вы ñ÷итаåтå 
íаибîлåå зíа÷имыми?

– Я был активным участ-
ником некоторых важней-
ших событий в советской и 
российской кардиологии. На 
второе место я бы поставил 
внедрение электроимпульс-
ной терапии аритмии серд-
ца в широкую клиническую 
практику. Сегодня это такая 
банальность, что никто не 
помнит, когда и как это было. 
Но в конце 50-х годов XX века 
Клиника факультетской те-
рапии стала одним из первых 
лечебных учреждений в Со-
ветском Союзе, где этот ме-
тод был нами применен и ши-
роко внедрен. Именно у нас 
была издана первая и един-
ственная монография, посвя-
щенная данному методу ле-
чения.

Самым значимым событи-
ем считаю создание перво-
го в Москве кардиореанима-
ционного отделения. Влади-
мир Никитич Виноградов и 
Виталий Григорьевич Попов 
впервые в нашей стране вы-
строили систему госпитали-
зации больных с тяжелыми 
формами инфарктов миокар-
да. Дело в том, что, согласно 
инструкциям того периода, 
врачи имели право госпита-
лизировать больных с инфар-
ктом миокарда только в слу-
чае, если процесс транспор-
тировки не причинит им вре-
да. Но никто в этом не был 
уверен, поэтому больных и 
не возили в стационар. Пред-
ставьте, у человека свежий 
инфаркт мио  карда, отек лег-
ких, кардиогенный шок и его 
при этом оставляют дома до 
улучшения состояния. К со-
жалению, многие за эти не-
сколько дней умирали. И ко-
лоссальная заслуга Владими-
ра Никитича и Виталия Гри-
горьевича в том, что предло-
женный ими подход стал ре-
шающим в улучшении стати-
стики смертности при инфар-
кте миокарда. 

– абрам льâîâи÷, êаê 
была уñтрîåíа рабîта êар-

диîрåаíимациîííîй бри-
гады?

– Я был в первой брига-
де, которую Владимир Ники-
тич сформировал для госпи-
тализации таких больных, по-
тому что московская скорая 
помощь поначалу отказыва-
лась их возить, боялись тяже-
лых осложнений и связанных 
с этим юридических непри-
ятностей для своих врачей. 
Первые несколько недель мы 
втроем с моими коллегами, 
Игорем Кахновским, впослед-
ствии заведующим кафедрой 
в МОЛМИ, и Василием Ле-
пешковым, доцентом той же 
кафедры, фактически жили 
на станции скорой помощи 
и занимались перевозкой 
больных с инфарктом ми-
окарда. Осуществив транс-
портировку нескольких де-
сятков пациентов, нам уда-
лось доказать ее необходи-
мость и безопасность. По-
сле этого скорая начала са-
мостоятельно госпитализи-
ровать к нам в клинику боль-
ных с инфарктом.

– В ñâîих иíтåрâью Вы 
÷аñтî гîâîрили, ÷тî âра÷ 
дîлжåí быть умíым и лю-
бить людåй. любить паци-
åíтîâ – этî îбязатåльíî?

– Я бы хотел внести по-
правку: мне очень жаль боль-
ных людей. 

– Вы âîñпитали за ñâîю 
жизíь íåñêîльêî пîêîлå-
íий замå÷атåльíых âра÷åй. 
Ñлîжíî былî быть îдíîâрå-
мåííî и âра÷îм, и пåдагî-
гîм?

– Каждый из тех, кто рабо-
тает в Сеченовском Универ-
ситете, одновременно явля-
ется преподавателем, ученым 
и врачом. Я считаю себя глав-
ным образом преподавате-
лем и врачом. Хотя я был ру-
ководителем свыше 40 кан-
дидатских и несколько док-
торских диссертаций. 

Действительно, медици-
на – одна из самых сложных 
научных областей. А чтобы в 
профессии было не тяжело, 
ее нужно просто любить. 

о благодарНоСти Учителям, ярком пУти В медициНе, Секрете долголетия 
В профеССии читайте В большом иНтерВью С абрамом льВоВичем

Ректор Сеченовского Университета Пётр Глыбочко поздравил выдающегося ученого, 
врача и педагога Абрама Сыркина с 95-летием
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– В Ñå÷åíîâñêîм Уíиâåрñитåтå ñîâмåñт-
íî ñ НМиЦ íåйрîхирургии им. аêадåми-
êа Бурдåíêî разрабатыâают прîграммíî-
аппаратíый êîмплåêñ îпти÷åñêîй âизуали-
зации цåрåбральíîгî êрîâîтîêа для îñíа-
щåíия íåйрîхирурги÷åñêих îпåрациîííых. 
кîгда âра÷и ñмîгут åгî иñпîльзîâать?

– Буквально на днях мы получили патент 
на эту разработку. Ее актуальность в том, что 
она может стать альтернативой использова-
нию контрастных веществ для визуализации 
церебрального кровотока при нейрохирурги-
ческих операциях. Сейчас врачи регистриру-
ют кровоток с помощью ультразвукового дат-
чика или контрастных методов – рентгенов-
ского и флуоресцентного. Они требуют вве-
дения венозных катетеров. К тому же эти ме-
тоды не обеспечивают непрерывную визуали-
зацию кровотока в сосудах. Наша система не 

имеет таких ограничений, поэтому поможет 
снизить риски осложнений во время опера-
ции и после нее. 

Принцип работы системы основан на ре-
гистрации обратно-рассеянного лазерного ин-
фракрасного излучения от движущихся эри-
троцитов с помощью камеры. Это позволяет 
оценить отсутствие или наличие кровотока 
и отобразить на операционном мониторе его 
динамику без введения контрастных веществ. 
Доступной медицинский техники, которая ре-
шала бы такую задачу для нейрохирургии, в 
нашей стране и в мире пока нет. 

На сегодняшний день уже разработан про-
тотип системы, интегрируемый с операцион-
ным микроскопом и позволяющий выводить 
на экран карты перфузии. Завершены испы-
тания на лабораторных животных. В ближай-
шие месяцы стартует клиническая апробация 
системы в НМИЦ нейрохирургии им. Бурден-

ко. Коммерческий образец системы мы плани-
руем разработать к концу 2027 года. 

– каêиå åщå пåрñпåêтиâíыå рåшåíия 
âы разрабатыâаåтå?

– Один из наших проектов – создание 
оптоэлектронного стимулятора для заживле-
ния периферических нервов с помощью воз-
действия красным светом. Этот проект под-
держан грантом РНФ. На сегодня уже разра-
ботан прототип оптоэлектронного стимуля-
тора, в ближайшее время мы проверим его 
действие на лабораторных моделях. 

Ранее мы создали устройство для регене-
рации нервов на основе органических полу-
проводников, размещенных на полимерной 
биосовместимой подложке. Подложка обо-
рачивается вокруг поврежденного нерва. При 
воздействии красным светом органические 
полупроводники создают слабое электромаг-
нитное поле, которое без нагрева стимулиру-

ет клетки и заставляет их активнее расти. 
Мы провели эксперимент на крысах, кото-

рый подтвердил, что наши органические по-
лупроводники позволяют достичь наиболее 
быстрой и качественной регенерации при по-
вреждении нерва. Сейчас проверяем эффек-
тивность воздействия на полупроводники 
оптоэлектронным стимулятором.

«Синий лазер» по размеру  не больше ноутбука

Sechenov.Pro îбъåдиíил 110 âыдающих-
ñя у÷аñтíиêîâ VIII ñåзîíа Вñåрîññийñêîй 
îлимпиады ñтудåíтîâ «Я – прîфåññиîíал». 
Этî ñтудåíты мåдициíñêих âузîâ ñтраíы 
– будущиå âра÷и, фармацåâты, у÷åíыå и 
êрîññ-фуíêциîíальíыå ñпåциалиñты, êîтî-
рыå будут фîрмирîâать â Рîññии мåдициíу 
и здраâîîхраíåíиå будущåгî. 

 ф
орум Sechenov.Pro – совместный про-
ект Первого МГМУ и Ассоциации ор-
ганизаторов студенческих олимпиад 
«Я – профессионал». В этом году пло-

щадкой для форума выбрали Конгресс-центр 

Научно-технологического парка биомедици-
ны – модернизированный и вновь открытый 
«научный город» Сеченовского Университета. 

В течение четырех насыщенных дней, с 4 
по 7 июня, эксперты рассказывали ребятам о 
трендах и новых технологиях в здравоохране-
нии, об актуальных требованиях к медицин-
скому образованию, о личностных качествах 
и надпрофессиональных компетенциях, необ-
ходимых истинному профессионалу. 

Среди гостей Sechenov.Pro – 2025 и собе-
седников студентов в неформальных «Диа-
логах на равных» были ректор Сеченовского 
Университета академик РАН Пётр Глыбî÷êî, 

директор Ассоциации организаторов студен-
ческих олимпиад «Я – профессионал» Валå-
рия каñамара, директор Департамента меди-
цинского образования и кадровой политики в 
здравоохранении Минздрава РФ артåм Нар-
êåâи÷, заведующий кафедрой лучевой диа-
гностики и лучевой терапии Сеченовского Уни-
верситета академик РАН Ñåргåй Тåрíîâîй, глав-
ный внештатный специалист по терапии и об-
щей врачебной практике Минздрава РФ акаде-
мик РАН Оêñаíа драпêиíа и вице-президент 
АО «ГЕНЕРИУМ» профессор кафедры фарма-
кологии Сеченовского Университета член-
корреспондент РАН дмитрий кудлай.

первый мгму провеЛ  образоватеЛьный 
медицинСкий форум sechenov.PRo – 2025 Всероссийская олимпиада студентов 

«Я – профессионал» – флагманский проект 
президентской платформы «Россия – стра-
на возможностей», который стартовал в 
2017 году. За восемь сезонов уникальны-
ми участниками соревнований стали более 
1 млн студентов. 

В 2025 году Сеченовский Университет 
традиционно курирует все четыре медицин-
ских направления соревнований: «Лечеб-
ное дело и педиатрия», «Фармация», «Сто-
матология» и «Медико-профилактическое 
дело». С момента запуска олимпиады на-
правления укрупненной группы «Медицина 
и здравоохранение» – безусловные лидеры 
по количеству регистраций и участников.

справка

я–ПрофессиоНАЛ


